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本报讯 （记者周辰）记者昨天从上海市公安局了解到，即日
起，沪苏浙皖四地公安机关共同推出10项重点实事项目，围绕

便捷高效政务服务、安商惠企营商环境、安全有序区域治安，进

一步提升长三角区域居民群众、企业主体的获得感和安全感。

长三角区域居民户籍信息动态项目变更跨省通办方面，四

地户籍居民可在实际居住地公安机关申请办理户籍信息动态项

目变更，并异地打印《居民户口簿》，实现“一地申请、网上流转、

异地审核、本地出件”，无需再回户籍地办理。8月1日起，此业

务将覆盖长三角全域。

长三角区域公民身后“一件事”跨省通办。四地户籍居民在

医院为逝世亲属开具《居民死亡医学证明书》后，可通过“长三角

一网通办”线上申办户籍注销、身份类信息变更等事项。目前，

沪浙两地已合计交换确认身故人员信息5000余笔，后续将覆盖

长三角全域。

同时，成立长三角区域公安机关为民为企服务一体化联

盟。四地将出台跨省“一网通办”事项清单，统一受理标准，协同

推进证件照片“一地拍照、全域通用”等便民应用，着力实现长三

角居民办理户籍、出入境、交管业务“跨省通办”。

长三角区域常见交通违法审理业务一窗通办。四地户籍居

民可就近办理“非现场交通违法异议申辩”“套牌案件报案”“违

法处理数据更新异常”“交通罚款退付”等业务。目前，上海、江

苏南京、浙江杭州、安徽合肥已开展试点，上海各公安分局交警

支队违法处理窗口和派出所综合窗口均可办理。

长三角全域实施外国人144小时过境免签。沪苏浙三地各

入境口岸已实施外国人144小时过境免签政策，国家有关部门

正在审批在安徽合肥、黄山两地入境口岸实施该政策。届时将

在长三角区域各入境口岸全面实施，助力长三角地区经济发展。

建立“金嘉”跨省“三所联动”调处机制。上海公安机关会同

浙江公安机关，率先在金山嘉善毗邻地区建立金嘉“三所联动”

矛盾纠纷调处点，联合两地派出所、司法所、律师事务所，最大限

度将矛盾纠纷化解在基层。今年以来，已累计化解各类跨区域

矛盾纠纷320余起。

同时，建立长三角G60科创走廊助企保畅警务协作机制，并

开展长三角省际毗邻地区违法犯罪联合打击整治。

下一步，沪苏浙皖四地公安机关将持续紧密携手、相互赋

能，细化措施、明确节点，全力推动2024年长三角区域警务一体

化建设重点实事项目落地见效、便民惠企，为三省一市企业、群

众提供更加便捷高效的公安政务服务、更高水平的安全发展环

境，助力推动长三角区域一体化高质量发展。

进一步提升长三角居民群众
企业主体获得感安全感

沪苏浙皖警方共同推出
  项便民惠企实事项目

“终于被朝思暮想的复旦大学录取，

太开心了！”日前，在距离上海2700多公

里的云南省大理白族自治州永平县，永

平一中学生李琼锋正在兼职做家教补贴

家用时接到了电话——他被复旦大学预

防医学专业录取，这也是永平一中第一

个考进复旦大学的学生。

从2012年开始，复旦大学就对口帮

扶大理白族自治州永平县，并在永平一

中设立了“复旦 ·永平振兴班”。帮扶不仅

仅是挂牌或者向永平一中派出教师或支

教志愿者，复旦大学在当地设立了教师

素质提升计划、相伴学生成长计划、校园

设施提升计划，设立复旦永平乡村振兴

教育基金、永平一中振兴班奖助学金，并

且推动永平一中的教师赴云师大附中等

省内高中交流，打通从师资到机制的教

育帮扶全链条。

李琼锋从小学起，每次路过永平一

中时，校名牌上醒目的“复旦”字样就让

他逐渐有了一个朦胧的小目标——考入

这个“复旦 ·永平振兴班”，未来努力到复

旦大学去读书。

中考时，他以全县第八名的成绩进

入永平一中“复旦 ·永平振兴班”并获“振

兴奖学金”。永平一中有两位复旦大学研

究生支教团的“小老师”——第25届研究

生支教团成员李春霖和肖淑芳，他们经常

和高中生分享自己在复旦的学习生活。

支教团成员为李琼锋和同学们打开

了一扇窗，让他们看到更广阔的世界。李

琼锋的家离学校路途遥远，每次回家需

要4小时车程。所以周末他干脆放弃回

家，留在学校和同学利用校园网，和复旦

大学的学长学姐们远程交流“取经”。“学

长学姐们会和我们分享学习方法，还会

带着我们在线上‘参观’复旦大学校园环

境，向我们介绍他们各自不同的专业，也

是因为他们的指导，我学会了用思维导

图来帮助学习。”

李琼锋也以超乎常人的自律与勤

奋，不断靠近自己的“梦校”。从高一入学

开始，李琼锋的成绩就稳定在全年级第

一。在班主任马黎波眼中，李琼锋自主性

强、不会被外界干扰、学习效率高，而且积

极向上，“课间、周末大家都休息放松的时

候，我常常看见他独自在教室里学习”。

清晨六点的晨光，夜晚十一点的灯

火，以及操场上一圈又一圈的奔跑，都是

他追求梦想、不懈奋斗的见证。每天，他

快速洗漱后进入教室早自习，一天课程

结束，再自习到夜里11点半熄灯休息。

此外，他习惯每天去操场跑步运动，“这

让我头脑清醒，心情放松”。校园运动会

时，他还参加1500米长跑，取得了不错

的成绩。

李琼锋酷爱物理，也有一套自己的学习方法。“我认为首先

上课要认真听讲，其次要将书本上每个基本的物理模型理解清

楚。无论题目怎么变，都能看出它的本质。”

高考结束一个多月来，李琼锋还没有回过家，一直做家教，

辅导3个孩子学习数学和英语。如今，他迫不及待地想回家和父

母分享喜悦。对即将前往“梦校”的旅程，李琼锋满怀期待，“我希

望在复旦大学不断提高自身能力，努力学好知识”。
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■本报记者 储舒婷医线故事

“是什么导致了这个问题？”“患者的宣

教如何做得更好？”在复旦大学附属华山医

院腹膜透析室，华山医院肾病科主任医师朱

彤莹正召集腹透团队开展每月一次的“复

盘”会议，这一传统自2005年华山医院建起

腹膜透析室起延续至今。

“对腹透患者来说，一点点疏忽，都可能

致命。”朱彤莹很严格，会上的讨论总是直指

问题关键，毫不留情面。成效也显而易见，在

不久前的梅雨季节，腹透团队负责的200多

名患者无一例出现腹膜感染。正是这日复一

日的严格，守牢了患者的“生命线”。

推动腹透开展，让患者更安
心选择

据《中国终末期肾病白皮书》显示，我国

终末期肾病（尿毒症）患者数量已达350万，

且这一数字以每年10万到20万的速度持续

增加。

“肾病发展至终末期，治疗方式一般有

三种，分别为血液透析、腹膜透析与肾移

植。”朱彤莹说，与血透需要定期到医院接受

治疗不同，腹透利用人体自身腹膜作为半透

膜，通过腹透液的交换排出多余的水和毒

素。“患者经宣教后可居家治疗，时间上更灵

活，定期到医院复查即可。”

如今，选择腹透的尿毒症患者越来越

多，回想入行之初，全然不是今日这般光景。

1991年，朱彤莹从上海医科大学（现为复旦

大学上海医学院）毕业后，入职华山医院，最

后定岗肾病科。

“当时，科内腹透患者仅个位数，因腹透

液供给、认知不足等多种原因限制，更多尿

毒症患者将腹透作为第二选择。”朱彤莹说。

一次偶然的机会，国际腹膜透析协会来

沪举办大会，英语较好的朱彤莹被选为大会

翻译。由此，她开始深入了解腹透，“我越学

越有兴趣，腹透疗法在国内发展潜力很大”。

2005年，朱彤莹开始担任华山医院腹

透组的主诊医生，参与建立了腹透中心和腹

透团队。19年来，华山医院腹透团队不断完

善对患者从腹透前评估宣教、置管、培训教

育、处方调整、门诊随访、并发症处理等一系

列工作的规范化管理制度，提高了管理的质

量和效率。

对病人的严格，源于对生命的爱

透析，是一场生命的“持久战”。“对很多

患者来说，透析不仅仅是一次次治疗，更是

一场与命运的较量。”朱彤莹能做的，就是陪

他们一起跨越一道道坎。

在她接诊的患者中，不乏年轻人。一名

年轻的小伙子刚上大学就被查出尿毒症，

“男孩书念得很好，但从小就患有Alport综

合征。”朱彤莹说，这是遗传性肾炎中常见的

一种，肾脏是最常见的受累器官，“生病是不

幸的，但他很乐观，腹透和药物控制都做得

很好。”

医患携手作战，男孩的病情一直很稳定。

不久前男孩结婚了，特地来向朱彤莹报喜。

在朱彤莹的办公桌上有厚厚一摞病人

档案，在她看来，有效腹透管理的必要条件

在于专门的腹透中心、完善的患者档案、具

有高度责任心的腹透团队以及规范化的腹

透管理流程。

“只有对腹透患者加强有效的管理，包

括‘自我管理’，才能使腹透的优点充分发

挥。”朱彤莹说，团队的腹透治疗理念不仅仅

要让患者活着，更要让他们尽可能回归社

会，如常人一般工作和生活。

实现这一切的前提是，极度的自律。临

床上，患者对朱彤莹“又爱又怕”。“管不住

嘴，不好好吃药，不好好做腹透，都会被我念

叨。”严格的背后，其实是对患者的关爱，“我

们的患者太脆弱了，可能吃坏东西就会引起

腹膜感染，导致腹膜炎等严重并发症，必须

尽早掐灭危险因素。”

推动肾脏病早治还有很多可做

数据显示，腹透患者心血管疾病死亡风

险是普通人群的10至20倍。但是，近年来，

华山医院腹透中心几乎没有出现腹透患者

心血管死亡事件。直面一线难题，将科研与

临床结合，是朱彤莹团队的追求，“科研成果

不只是发表论文，更重要的是运用于临床实

践，使透析质量进一步提高。”她说。

肾脏病有个鲜明特点，患者没有明显症

状，疾病来时总是“静悄悄”。换言之，医者是

在与“沉默的杀手”打交道。

令朱彤莹印象深刻的是，一名年近四十

岁的患者，在一次陪孩子就诊的过程中心血

来潮量了次血压，没想到高达200/100毫米

汞柱，进一步检查发现，肾脏病已发展至终

末期。

“很多患者到院就诊时，肌酐升高至

200-300多，此时已经没有条件通过肾穿刺

查明原发病来延缓肾脏的病变；还有的患

者，肾脏已硬化七八成，无法逆转，我们只能

尽可能让他的残肾坏得慢一点。而到了疾病

终末期便只能通过肾脏替代疗法来挽救生

命。”朱彤莹说，腹透是不得已而为之，早期

治疗肾脏病很关键，将治病关口进一步前

移，能做的还有很多。

华山医院肾病科朱彤莹团队负责的   多名患者梅雨季无一例出现腹膜感染

日复一日的严格，守牢患者“生命线”
■本报记者 李晨琰

朱彤莹（左二）召集腹透团队开展每月一次的“复盘”会议。 （采访对象供图）

本报讯 （记者史博臻）每天散步的你，了
解上海的“五环绿道”吗？记者昨天从市绿化

市容局获悉，截至目前，上海今年建设200公

里绿道目标已完成100.93公里。依托外环绿

带“一大环”和五个新城绿环“五小环”而建的

“环上”绿道已初具面貌。

绿道是一种线性绿色开敞空间，是城市

有机更新的重要路径。绿道建设在2017年至

2023年被列入“上海市为民办实事项目”。今

年，外环绿道建设再发力。比如，浦东新区继

续结合环上公园改造，推进外环绿道建设，依

托“环上公园群”形成连续绿廊，串起每个环

上公园。今年新建的外环绿道汤巷公园段、沿

北公园段、秀南公园段、唐丰公园段、孝亲公

园段已建成开放。

汤巷公园段绿道以漫步为主要功能，兼

顾骑行与跑步，总长1.5公里。由康新公路进

入，沿着路线一直通往樱花大道。往西通行，

直接进入沿北公园，不久将与东面的沔西公

园贯通。

秀南公园段绿道位于外环南河临水界面

边，全长约1公里。绿道西至外环南河桥，北

连通外环绿道，东至梓康河桥，过桥就是申花

足球俱乐部，后续将与沿北公园贯通。

绿道不仅可赏，还可享，提供休闲功能。

以秀南公园段绿道为例，绿道沿线设有休闲座

椅，以及林中阅读室、森林阅读屋、书法休憩

亭、风铃廊等特色构筑物，具有休憩避雨功能，

还能提供互动交友空间，渲染森林阅读氛围。

今年，五个新城绿环将有部分段落建成

对外开放。其中，嘉定绿环绿道长度8.8公里，

自南向北串联青冈村、黎明村、白墙村、泾河

村、赵厅村、永胜村等7个行政村，总体布局

“一链三单元”，由贯通道交织汇成的主脉空

间，串联郊野公园、智慧秀林和创客森林三单

元。目前，部分段落游径系统基本建成，景观

面貌初现。

青浦绿环绿道主贯通空间设置骑行道、

跑步道、慢行道等贯通道，长度约为15.5公

里，南至淀浦河，北至白米泾，沿途打造3段

景观风貌，依次为青美湿地、山海之链和水乡

原村。建成后的绿道充满水乡自然野趣氛围，

将成为青浦新城绿环内主要的郊野游憩空间

和标志性绿道。

沪今年建设   公里绿道目标已完成过半

一大环+五小环，
“环上”绿道初具面貌

张鹤是一位专家型医生。他是硕士研究

生导师，对人工智能（AI）应用于医学影像分

析等前沿领域也有所研究。比起上海，日喀则

的医疗条件相对不发达，但这并没有让张鹤

停止研究的步伐。他说：“在高原总能发现一

些新的东西。我发挥所长帮助当地同行和患

者，同时，高原低氧环境下特有的病例也让我

产生研究兴趣。这是很好的交流和互补。”

首次开展产科核磁共振检查

在张鹤指导下，日喀则市人民医院放射科

在该市范围内首次开展了产科核磁共振检查。

日喀则市人民医院是西藏自治区危重孕

产妇救治中心，这里的产科每年接诊大量患

者。有些患者前期没有完整地做好产检，或者

由于个人医疗健康常识方面的不足，胎儿发

育异常比例相对较高。孕妇不便接受带电离

辐射的CT检查。常规超声检查的图像又可能

不够清晰。因此，核磁共振辅助产科医生确定

诊断的作用更加重要。

张鹤援藏期间，当地放射科通过这项技

术排查出多例畸形以及危重疾病风险。比如，

一名孕妇经产前超声检查，发现胎儿脑室增

宽。再经核磁共振检查，确诊了这是一例“无

脑儿”的先天畸形。此外，一名发生前置胎盘

的孕妇，经核磁共振检查后，进一步确诊为胎

盘植入（胎盘种植在子宫肌层内，分娩时不容

易剥离，可能会导致非常严重的出血）。

与徒弟相约上海进修再相见

与很多医疗技术一样，产科核磁共振也

是一项高度经验性的业务。孕妇宫内的胎儿

是活动的，放射科医生要在短暂的时间里捕

捉到胎儿的稳定图像。以往，日喀则还没有开

展过这项业务。在整个西藏自治区，也只有位

于拉萨的西藏自治区人民医院有过部分相关

应用。这里的医生需要有经验的人带教。

德吉色珍，放射科的住院医师，90后姑

娘，性格内向。上海援藏医疗队推行“师带徒”

工作制，德吉色珍是张鹤的徒弟。张鹤教她做

核磁共振，也教她做研究，协助徒弟撰写两篇

科研论文，申请日喀则市自然基金一项。当地

放射科主任次仁国杰和张鹤想让德吉色珍去

上海学习，更快地积累经验，今后独立将产科

核磁共振开展下去。经过斟酌，决定等到本届

援藏结束后，德吉色珍再去上海。那时，张鹤

已经回沪了，对徒弟也好有个照应。

张鹤还随同援藏医疗队赴拉孜、萨迦、定

日县中心医院，对当地的疑难病例进行会诊

与带教。日喀则市人民医院联合定日县中心

医院成立医疗共同体影像中心。基层的放射

科遇到问题，可以共享影像，远程寻求上级医

院专家的帮助。

申请用   解读高原“脑图”
新课题

初到日喀则，张鹤在审读摄片时发现一

些奇怪现象，有些十六七岁的患者脑白质已

出现斑斑点点的变性，有些中老年人的脑萎

缩程度比内地同年龄的人更明显。他意识到

这是高原低氧环境造成的。虽然大多数人身

体没有出现症状，也不影响日常生活，但这些

脑部结构的变化是普遍的。他查阅文献，发现

关于这方面的描述与研究很少。

张鹤产生了兴趣。就高原低氧环境对人

脑的影响而言，西藏有着全世界独一份的地

理条件。日喀则市拥有近80万的常住人口，

这是一个不小的样本。如果积累数据，加以整

理和定量分析，今后可能会成为一项有价值

的研究。

张鹤已成功申请了相关课题。他表示，回

到上海将继续研究这一课题，并考虑用人工

智能分析大量的病例影像。这是援藏的意外

收获。

张鹤：攻坚高原医学影像新课题
人物小传

张鹤，医学博
士，硕士研究生导
师，复旦大学附属
妇产科医院放射科
副主任，援藏任日
喀则市人民医院放
射科主任。

■本报记者 沈竹士

 张鹤（右）见

证基层县级医院医

疗共同体揭牌。

（采访对象供图）

外环绿道汤巷公园段。 （市绿化市容局供图）


